
A23 責任編輯：袁偉榮 2012年8月28日(星期二)

公民黨幕後策動「外傭居港權案」、「港珠澳大橋環

評案」，及被指親手炮製「雙非炸彈」，有膽做卻無膽承

認。今屆「空降」新界西的郭家麒及余若薇，在電視選

舉論壇上被候選人要求公開向市民道歉時，余若薇仍然

堅拒道歉，並指官司完全與公民黨無關，更「惡人先告

狀」，稱港珠澳大橋因司法覆核而需額外動用88億元公

帑，是「政府工程延誤的代價」。余若薇的說法相當荒

謬。港珠澳大橋原來已經通過立法會撥款，工程即將開

展之際，是公民黨策動朱婆婆申請司法覆核阻停工程，

在政府上訴期間，大橋工程被迫停頓致費用大幅上升。

如果沒有公民黨發動官司，工程怎會延誤？市民何需多

花88億元？余若薇現在還敢大言炎炎，究竟她還有沒有

一點羞恥之心？

工程延誤成本上漲責在公民黨
港珠澳大橋是列入國家「十二五」規劃的重大項目，

對促進香港、澳門和珠三角西岸經濟融合與發展有重要

戰略意義。照理，這樣一個有利於香港發展的大型基

建，不應該成為阻攔目標。但是，公民黨對其進行司法

狙擊，唆使一名目不識丁的朱婆婆申請法援，並且聘請

公民黨執委黃鶴鳴擔任律師。梁家傑亦承認其副主席黎

廣德有接觸過朱婆婆處理有關事宜，而朱婆婆的「契女」

亦是公民黨的地區主任，種種證據都說明是公民黨一手

策動司法覆核，目的是要狙擊大橋工程。

在公民黨操作下，大橋工程被延誤將近一年，工程成

本因而急升88億元，這筆錢等同800萬份生果金開支、

興建2萬個公屋單位的成本，並且令到多個基建項目受

阻。原定於2016年開通的屯門至赤 角連接路，因受港

珠澳大橋環境評估報告司法覆核事件影響，屯門西繞道

亦將延遲一年或更長時間才能通車，即使不計有關連接

道路工程費用的上漲，大橋工程完成後因連接道路遲遲

不能接駁，大橋也就無法發揮各方面的效益，其損失更

是難以估算！數以萬計建造業及相關行業的員工生計受

到影響，公民黨是罪魁禍首。現在余若薇仍然拒絕承認

責任，拒絕向市民道歉，更詭辯成本上升是因為工程延

誤，這種「訟棍」語言不但不能推卸公民黨在事件上的

「罪責」，反而暴露余若薇等人至今沒有一點悔意，還要

欺騙市民。

濫用司法覆核策動禍港官司
在論壇上，工聯會候選人麥美娟就質問余若薇：「好

多工人委託我問你，有無感到後悔及內疚，好簡單請你

向打工仔道歉！」前律師會會長何君堯亦質疑，公民黨

涉嫌濫用司法覆核、不講道理，根本無做到口中的「以

理論政」。但余若薇繼續左閃右避指，「法律界都知

道，任何人都無法濫用司法覆核」，在申請法援時，控

訴人要有理據，並得到法庭的批准。公民黨近年屢屢策

動他人申請司法覆核，以達到其政治上的目的，對公民

黨而言自然是沒有濫用司法覆核。但看看這些禍港官

司，港珠澳大橋環評案法庭最終判政府勝訴，說明公民

黨的覆核並無道理；外傭居港權案中，外傭來港前已簽

署協議知悉沒有居港權，不屬於香港基本法第二十四條

所說的「以香港為永久居住地的非中國籍的人」。這種

限制也是國際慣例。在「雙非」事件上，1996年籌委會

通過的《關於實施香港基本法第24條第2款的意見》，以

及人大常委會在1999年就「吳嘉玲案」所作出的釋法內

容，都清楚表明父母均非港人而在本港出生的兒童並不

能取得居港權。

這些官司的法律依據都十分清晰，但公民黨卻不斷在

法例上鑽空子，不斷尋找法律條文上的漏洞，並策動市

民申請法援進行司法狙擊。天下本無事，如果公民黨沒

有濫用司法覆核，沒有濫用法援，這些官司根本不可能

出現。而且，公民黨倘若真的認為法例有漏洞，為什麼

他們不以公民黨名義提出司法覆核，以自己的錢打官

司？卻不斷躲在背後推朱婆婆

等人出前台，用公帑來阻擊政府

損害市民利益。現在余若薇說司法

覆核與公民黨無關，這是一而再、再而三的欺騙市民，

當市民都是傻瓜。

余若薇是一個缺乏誠信的政客
事實上，余若薇是一個缺乏誠信的政客，在過去已經

屢屢欺騙市民，為香港埋下一個又一個的炸彈。在外傭

居港權一役，公民黨受盡千夫所指，余若薇在一個「外

傭居港風波」的論壇上，先是大玩文字遊戲，指如何定

義「大量」或「小量」往往引起爭議，藉此淡化十萬計

外傭湧港的衝擊。之後她更說本港人口老化，外傭若取

得居港權，只會利多於弊，又說若一下子就釋法將對香

港的司法獨立造成很大衝擊云云。余若薇竟然將外傭湧

港製造人口炸彈的問題，說成是可以改善本港人口老化

的大大好事，邏輯之混亂令人驚訝。她更斷章取義，誤

導大眾，指稱外傭即使享有居港權，入境處亦只是就每

個個案逐一審批，不會造成大批外傭短時間內湧港，完

全是不負責任的言論。如果社會相信余的言論，隨時引

發大量的司法爭議，顯見其人包藏禍心。在「雙非」問

題上，公民黨是始作俑者，但近年眼見「雙非」引起愈

來愈大的民憤，余若薇在2006年竟在報章撰寫題為《把

負累轉化為資產》的文章，稱「雙非」問題可減輕人口

老化云云。顛倒是非、混淆視聽的伎倆令人嘆為觀止。

這樣一個專門損害香港利益、毫無誠信的政客，怎可

能得到市民支持？

余若薇說港珠澳大橋成本急升並非因為司法覆核，而是「政府工程延誤的代價」。不過，如果

沒有公民黨發動官司，工程怎會延誤？市民何需多花88億元公帑？現在余若薇仍然拒絕承認責

任，更以詭辯來推卸責任，暴露余若薇等人至今沒有一點悔意，還要欺騙市民。余若薇是一個

缺乏誠信的政客，過去屢屢欺騙市民，為香港埋下一個又一個的炸彈。在外傭居港權案中說外

傭若取得居港權，只會利多於弊，並斷章取義的指不會造成大批外傭短時間內湧港；在「雙非」

問題上，她又說「雙非」問題可減輕人口老化云云。這樣一個專門損害香港利益、毫無誠信的

政客，怎可能得到市民支持？
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澳門將設禮賓辦負責外事

林鄭：扶貧定關注單親需要

民建聯續膺最受歡迎政黨
香港文匯報訊 澳門特區公報昨日刊登行

政長官崔世安的批示，澳門將由9月1日開始
成立禮賓公關外事辦公室，為特區政府安排
禮賓及非外交政策的領事事務管理工作。
澳門特區成立以來，對外交往日益頻繁，

無論在涉外工作、區域合作以至在國際舞台
上，都有了很大程度的發展和新的定位。據
統計，2011年特區政府共接待內地代表團40
次、領事及領事團超過100次、外國政府代
表團63次。政府總部輔助部門禮賓暨公關部
安排由行政長官率領的政府代表團往外國訪
問1次、往內地訪問16次。

根據昨日澳門特首崔世安的批示，該辦公
室直屬行政長官並在其指導下運作，其職責
包括：策劃及籌備行政長官在澳及外訪的官
式活動；統籌國內外部長級以上代表團及行
政長官指定的人士的訪澳接待活動；負責管
理外國駐港澳領事及官方認可機構的非外交
政策事務；協調辦理行政長官在澳的會見、
會議、宴請及簽署儀式；統籌行政長官指定
的特區政府大型活動等。
辦公室的存續期為1年，可延長，由1名主

任領導、2名副主任輔助。辦公室領導人員
將於近日委任。

中石化：膠粒事故會承擔應盡社責
香港文匯報訊（記者 劉璇）對於早前中石

化（0386）有聚丙烯膠料因颱風影響，導致

貨櫃墜海污染香港海灘事件，中石化董事長

傅成玉昨日在港表示，對該事件感到壓力，

心情很不好受。雖然事故責任還未劃分，但

公司作為貨主會承擔應盡的社會責任。

傅成玉說，雖然處理整個事件「不知道多

少錢才夠」，但公司已經先撥出1,000萬元購

買機器進行清理。他本人亦親自到當地巡視

海灘污染情況。不過，在巡視時亦發現本港

海灘有許多生活垃圾，他同時呼籲港人要愛

惜海灘。

他稱，雖然膠粒本身無毒無害，但未知經

海水長期浸泡、日光照射後會否產生化學變

化。因此公司將繼續與環保團體、大學等第

三方進行研究，觀察膠粒對本港長期環境所

產生的影響，同時委託港府對海洋進行監察

及測試。目前仍未收到運輸承包商提交的事

故報告，將會繼續督促，盡快對事件的起因

了解清楚。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）目前領取

綜援的單親家庭超過3.2萬戶，佔領取綜援家

庭總數的11%，政務司司長林鄭月娥昨日下

午特地探訪位於石硤尾的香港單親協會。她

強調，特區政府明白到單親家庭的結構較為

薄弱，低收入家庭的單親父母和子女更需要

特別照顧，除了經濟援助外，支援單親家長

的服務亦至為重要，「我們在制訂扶貧政策

和福利服務時，會提高對這類弱勢家庭需要

的敏感度」。

林太昨日在探訪期間，聽取了香港單親協

會的服務簡介，參觀協會獲社會福利署所資

助的「綜合就業援助計劃」服務，以及協會

以自負盈虧方式運作的「單親展業中心」所

舉辦的職業訓練和親子教育活動。

林太其後並與5名單親人士會面交談，了

解他們的心路歷程，包括配偶離異、逝世後

曾經歷過的心理壓力和精神困擾，在養兒育

女時所面對的困難，並聆聽他們在接受輔導

後人生態度的積極改變，進而對其他單親人

士提供鼓勵和支持，以及重投工作的適應過

程。

香港單親協會以「自強、自助、再助人」

為宗旨，目標包括組織及支援本地單親人

士、喚起社會關注單親家庭所面對的處境和

需要，以及倡導設立和改善相關政策。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港中
文大學亞太研究所昨日公布的最新民意調
查發現，民建聯仍然是支持度最高的政
黨，有7.6%，微跌0.3個百分點，其次是民
主黨的7%。而「人民力量」的支持度增幅
最高，上升了1.9個百分點至4.2%。隨後的
工聯會、自由黨、新民黨、和社民連則分
別有2.2%、1.6%、1.4%和0.9%。不過，仍
有高達63.1%的受訪者表示沒有任何本港
政黨或政團值得支持，下跌1.2個百分點。
中大亞太研究所於8月22日至26日訪問

了744名市民，發現受訪市民給予行政長

官梁振英的整體表現評分為50分，較上月
同類調查下跌2.6分。特區政府的整體表現
評分有46分，較前下跌了4.3分，而政府的
表現滿意度亦下跌，較上次調查下跌3.4個
百分點至18.5%，表示不滿意的則有
34.8%，上升了3.1個百分點，而受訪者對
特區政府的信任度亦大幅下跌了6.9個百分
點，有20.8%，不信任的則上升3.3個百分
點至31.7%。

新班子民望微跌
在個別問責官員的表現方面，3名司長

的評分均下跌，其中跌幅最大的為財政司
司長曾俊華，下跌了2.1分，至54.2分，而
政務司司長林鄭月娥的評分亦下跌1.5分，
有58.1分。袁國強的評分則跌穿50分，至
49.6分，下跌0.5分。
調查負責人分析，新班子整體表現評分

下跌，可能與一些問責官員表現不如理想
有關，包括前發展局局長麥齊光辭職等。
另外，被問及對中央政府的信任度時，

有19.2%的受訪者信任中央政府，減少3.5
個百分點，稱不信任者有38.8%，減少了
1.5個百分點。

「一國兩制」研究中心早前提出開創

邊境「特別發展區」的建議，容

許內地居民以落地簽證形式，進入發展區

內購物及參與會議。「反對香港被規劃行

動組」成員陳劍青昨日在節目中稱，中心

的建議是要將「特別發展區」以「鐵絲網

圍繞」，港人要進入「境內」就需要「過

境」，內地居民卻可「免簽」進入，等於

是要香港「割讓」土地云。

港方全權管出入境
張志剛反駁指，中心的建議並非要令邊

境模糊化，而是希望方便內地居民來港，

而在中心的建議中，他們也提出特區政府

應全權決定准許及拒絕有關的內地居民進

入該區。

中心助理總研究主任方舟補充，他們的

建議是，容許內地居民可以透過落地簽注

進入該新發展區，此舉會較目前要7個工

作天辦理的「個人遊」簽注較為方便，而

非所謂的「免簽」。

新市鎮須重視經濟
張志剛強調，中心提出有關建議，完全

是基於經濟及現實上的考慮：中心參照了

香港過去在新市鎮方面得到的經驗，認為

新發展區純粹考慮住宅區的發展，還應引

入商業元素。他坦言，目前，很多市民不

願到新界區居住，是因為香港的商業區集

中港島、九龍，市民寧花錢在九龍住「板

間房」以節省上班時間也不願搬到新區，

故建議特區政府在未來的新發展區中研究

加大經濟規模，增加就業機會，讓更多基

層勞工分享經濟成果。

內地客毋須迫市區
他坦言，他們建議在發展區加入商業元

素，並非只做內地個人遊的生意，但事實

無論在經濟或社會問題上，香港實難以逃

避與內地關係愈來愈密切的趨勢，而建議

簡化內地個人遊旅客進入新發展區，有助

令內地來港旅客不必只迫在銅鑼灣及尖沙

咀等，變相推高樓價及舖租。

張志剛並重申，有關建議是「一國兩制」

研究中心作為民間智庫組織的一個意念，

只是民間組織的報告，並非「官方立

場」；即使特區政府認同並接納有關建

議，在實行時也會因各種考慮而實際有所

不同。

張志剛：非官方立場
倡拓邊境商貿區

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「一國兩制」研究中心早前提出釋放邊境

土地，開創「特別發展區」的建議，但反對派報章《蘋果日報》就聲稱該

建議是「割地賣港」。特區行政會議成員、「一國兩制」研究中心總裁張

志剛昨日在接受電台訪問時強調，該建議純綷是建基於香港未來再發展新

市鎮時，應同時加強區內商業發展，令新市鎮不會變成難以就業的「孤

島」，並重申「一國兩制」研究中心是民間組織，所提出的只是民間建

議，並非特區政府的官方立場。

張志剛強調，只是建議開拓新市鎮

時，應同時加強區內商業發展。

資料圖片

「一國兩制」研究中心早前建議釋

放邊境土地，開創「特別發展區」。

圖為落馬洲河套區。 資料圖片

■林鄭月娥與參加親子烹飪班的家庭談笑甚歡。

■傅成玉表示，中石化會承擔應盡的社會責

任。圖為工人正在海灘清理膠粒。 資料圖片
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